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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVOCATORIA PARA CONSEJERÍAS IEEQ 
 
OPINIÓN | EL CORREGIDOR 
Por Héctor Sinecio 
Madera sin Barniz. Mucho cuidado debe tener la actual y electa Senadora de Morena; Bety Robles, 
impresionante oradora que en Cadereyta durante la visita de Claudia Sheinbaum sorprendió a propios y 
extraños, incluyendo al de la voz, por una argumentación realmente sobresaliente, para no cargar lastres ajenos 
en su morral, no lo digo por Paty Miranda, la ex panista, ex Priísta y nuevamente panista, ahora conversa del 
guinda y que fuera exhibida por su propio partido cómo aviadora de la Secretaría de Gobernación, sino por 
Abigail “N” quién fuera miembro del equipo de Gilberto Herrera, mismo que pareciera que cualquier posible 
colaborador requiere cómo requisito indispensable ser truhán, para incorporarlo a su equipo, mire del equipo 
del Senador saltó a funcionaria del ISSTE y es que le cuento, la grabaron pidiendo moches, por hacer su trabajo 
cómo titular del área jurídica para “otorgar” pensiones, junto a su cómplice y “pareja” de subterfugios Ricardo 
“N”, pues es gran amiga de la suplente de la Senadora, Diana Miranda Salazar la misma que le metió al Senado y 
a Claudia voto corporativo, pues es la nueva líder del Sindicato del ISSSTE, afortunadamente, la hoy Senadora 
Bety Robles, tú no Santiago y eso que Claudia ganó en Querétaro, ademas de ser una mujer admirable por su 
trayectoria, será difícil que le busquen enseñar el padre nuestro al Obispo, pero en este caso a la Abadesa. 
Hablando del mal logrado Senador por Morena, porque no lo quisieron de candidato ni el PT y menos el Partido 
Verde, Santiago Nieto Castillo, le digo que mucho presume de calidad moral pero pareciera que la moral para el 
Doctor Nieto, sólo es un árbol de moras, primeramente porque es adicto al nepotismo y le clavo el sobrino 
“nepos” en griego, que repite otra vez en la regiduria con la fórmula de Chema Tapia, mismo quién pronto 
pueda dar la sorpresa de un encargo de alto nivel, por qué usted sabe, un Integrante de la Cámara Alta, cómo 
Senador, pues no baja a Regidor, diría el Zorro Luque siempre se va para arriba no para abajo, pero bueno 
regresando al tema, también quiere colocar en el IEEQ a Maria Nieto Castillo, nadie duda de la capacidad de la 
Doctora, pero en política la forma es fondo, Carla Humphrey de entrada debe excusarse, cómo otras tantas 
veces con el tema del Ex titular de la UIFI, antes que la recusen, porque seamos honestos, Santiago Nieto no a 
mostrado madera de político, resulta en la práctica, un “Godinez de pedigrí” que nuevamente vuelve a vender a 
incautos, que desde un cargo, antes en la UIFI hoy de la chamba que le deje Ebrard, poder pagar el 
departamento en Polanco que no se paga solo, mientras que las convicciones, supongo que valen lo que el papel 
higiénico, ya usado, poder aspirar a la Gubernatura. 
 
https://rotativo.com.mx/opinion/madera-sin-barniz_1519030_102.html 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/el-corregidor-madera-sin-barniz 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
TEEQ DA MULTA DE 65 MIL 142 PESOS A MANUEL POZO POR USO INDEBIDO DE PROPAGANDA CON 
MENORES EN REDES SOCIALES 
El TEEQ sancionó a Manuel Pozo, candidato a regidor de mayoría relativa para integrar el ayuntamiento del 
municipio de Querétaro por el PAN, el PRI y el PRD. Se le impuso una multa de 65 mil 142 pesos por el uso de 
propaganda en detrimento del interés superior de la niñez y la adolescencia al difundir de manera indebida la 
imagen y voz de menores de edad en redes sociales. (ADN Informativo) 
 
PIDE REVISAR EXTINCIÓN DE REELECCIÓN 
La diputada por el PAN en el Congreso local, Ana López, señaló que la propuesta de la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, para eliminar la reelección de funcionarios públicos  “debe someterse a valoración” por las distintas 
fuerzas políticas. (AD 12) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
LUIS NAVA, EL ÚNICO QUERETANO DESIGNADO EN LA COMISIÓN ESPECIAL DE ANÁLISIS DE 
RESULTADOS ELECTORALES 
El presidente municipal, Luis Nava, señaló que fue el único queretano designado en la Comisión Especial de 
Análisis de Resultados Electorales, creada recientemente por el Consejo General del PAN. Indicó que esta 
comisión buscará generar una evaluación del desempeño del partido, para lo cual ya se le ha otorgado diversos 
documentos para revisión de esta comisión. Esta comisión se conformó por alrededor de 20 liderazgos panistas 
entre gobernadores y gobernadoras, presidentes municipales. (AD 12) 
 
NECESARIO QUE PARTIDO ABANDERE A CIUDADANÍA 
El PAN analizará si es necesario modificar procesos internos como el mecanismo de afiliación al blanquiazul y la 
forma de elección interna, esto como parte de los trabajos de la Comisión Especial de análisis de resultados 
electorales, diagnóstico del partido y del país del PAN, indicó el alcalde Luis Nava, integrante de la comisión. 
(DQ 5) 
 
TENDREMOS QUE EVALUAR DISEÑO INSTITUCIONAL DEL PAN: NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, quien forma parte de la comisión especial de análisis de 
resultados electorales creada por el Consejo General del PAN, señaló que a partir de la próxima semana se 
convocará a diversas reuniones de trabajo para analizar y reflexionar sobre los resultados que obtuvieron en el 
reciente proceso electoral y definir qué ajustes se tendrán que hacer para mejorar la situación actual. (CQRO 2 
 
NUEVO DIRIGENTE DEL PAN DEBE BUSCAR UN CAMBIO PROFUNDO: KURI  
Mauricio Kuri aseveró que el próximo dirigente del PAN debe buscar un cambio profundo. Señaló que la 
persona que sea el dirigente debe realizar un análisis profundo de los resultados de las elecciones pasadas y 
plantear un cambio para regresar a los orígenes del partido. Reiteró que él se mantiene a un lado de la 
renovación de la dirigencia del partido, pero consideró que hay buenos perfiles. (N 4) 
 
MORENA 
 
AVALAN A ALCALDE COMO POSIBLE LÍDER DE MORENA 
En Querétaro, morenistas respaldaron que sea Luisa Alcalde, actual secretaria de Gobernación, la próxima 
dirigente nacional. (...) Esto luego de que confirmó que estaría interesada en esta posición. (...) Rufina Benitez, 
presidente estatal, la calificó como un excelente perfil al igual que Citlali Hemández. (...) La diputada local, 
Andrea Tovar, resaltó que para el partido guinda representa un orgullo, que ha demostrado hacer en la 
administración pública al haber pasado por dos secretarías, por lo que dijo hay confianza de que estará a la 
altura del trabajo partidista. Sinuhé Piedragil, delegado estatal y futuro legislador local, recordó que fue una de 
las personas que colaboró en la constitución de Morena. (P 3) 
 
ANUNCIA ARTURO MAXIMILIANO FOROS SOBRE LA REFORMA AL PODER JUDICIAL 
El diputado electo por Morena y el Partido Verde Ecologista de México, Arturo García, anunció que en las 
próximas semanas también se llevarán a cabo una serie de foros sobre el impacto que tendrá la reforma al 
Poder Judicial en el estado y las adecuaciones que se harán en cuánto a su aplicación en las leyes estatales, 
refirió el representante del distrito III. (N 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ALERTA POR MALTRATO Y CRUELDAD ANIMAL 

Loarca es la colonia con más reportes, pero también Satélite y todo Santa Rosa Jáuregui. 
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N: VA RESCATE FERROVIARIO 
El tren México-Querétaro-Guadalajara para el 2029 con 55 mmdp, una realidad. 
 
AD QRO: EN OCTUBRE, TREN MEXICO-QUERETARO 
La virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum anunció que el 1 de octubre arrancará el proyecto del tren de 
pasajeros México-Querétaro-Guadalajara. 
 
EUQ: SHEINBAUM DELINEA PLAN FERROVIARIO DE PASAJEROS 
Proyecta tres líneas de trenes: a Pachuca, Nuevo Laredo y a Guadalajara, la cual incluye Querétaro, cuya 
construcción será de casi cinco años. 
 
CQRO: SHEINBAUM INCLUYE A QUERETARO EN 2 PROYECTOS FERROVIARIOS  
La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, detalló que los trenes de pasajeros México-Guadalajara 
y México-Nuevo Laredo pasarían por el estado de Querétaro. 
 
PA: CONFIRMA SHEINBAUM TREN MEXICO-QUERETARO 
Sería una de las principales obras de su sexenio y tardaría entre cuatro y cinco años la construcción. 
 
P: REGISTRAN 51 PLANES PARA EL MANEJO DE RESIDUOS EN CONSTRUCCIÓN 
La SEDESU mantiene la socialización entre las cámaras empresariales de la norma técnica que plantea los 
parámetros para el manejo correcto de los materiales de la construcción para contribuir al esquema de 
economía circular que se tiene en Querétaro. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CONFIRMA GOBERNADOR DETENCIÓN DE IMPLICADOS EN EL ROBO DE RELOJES DE ALTA GAMA 
El gobernador Mauricio Kuri confirmó que sí hay detenidos relacionados con el robo de relojes de alta gama en 
Querétaro. Esto, luego de las contradicciones en las declaraciones entre el secretario de Seguridad Ciudadana, 
quien ha afirmado la detención, pero el fiscal general ha rechazado estas versiones. (DQ 7) 
 
QUERÉTARO SIN OBSERVACIONES NI MONTOS POR ACLARAR ANTE LA ASF 
Óscar García, secretario de la Contraloría, subrayó que estos resultados reflejan un manejo financiero sólido y 
transparente. La auditoría abarcó recursos del Fondo de Aportaciones para la Educación Tecnológica y de 
Adultos, fiscalizando más de 70 mdp. Los resultados indican que no hay montos por aclarar ni cantidades a 
reintegrar, situando a Querétaro con un registro impecable, gracias al trabajo de la Contraloría y la 
coordinación interinstitucional con otras entidades gubernamentales y municipales. (N 5) 
 
SHEINBAUM ANUNCIA EL TREN MÉXICO-QUERÉTARO 
La virtual presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, confirmó la construcción del Tren México-Querétaro 
con extensión hasta Guadalajara, como parte de los proyectos que conforman su eje República Conectada, que 
contempla tres líneas de trenes de pasajeros. El tren AIFA-Pachuca, tren México-San Luis Potosí-Monterrey-
Nuevo Laredo, y el tren México-Querétaro-Guadalajara, son los tres proyectos que contempla construir durante 
su administración. (EUQ 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
ESPERAN QUE HOGAR DE TRANSICIÓN SIGA EN FUNCIONAMIENTO CON FELIFER MACÍAS 
El secretario de Desarrollo Humano y Social del municipio de Querétaro, Arturo Torres, consideró que no 
existen razones para que el hogar de transición “Cambiando Vidas” deje de operar en la próxima administración 
local. Luego de que surgieran especulaciones sobre la intención del gobierno de Felipe Macías para cesar los 
trabajos en el inmueble. (N 3) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUATRO DE GUERRA 
Todóloga. Parece que la señora Clara Aguayo es defensora de todas las “causas difíciles”…. fue ella quien 
denunció un caso de supuesto abuso sexual en una escuela, amagó con cerrar vialidades y hasta pidió la 
destitución de la titular de la Unidad de Servicios Educativos (USEBEQ) por un caso que ya estaba resuelto. Y 
ahora resulta que la misma persona, omnipresente de las protestas, también se opone al cambio del piso de la 
Basílica de Soriano, en el municipio de Colón, y pidió manifestarse en contra del Instituto Nacional de 
Antropología por permitirlo. Lentos. Hace meses mencionamos aquí denuncias de restauranteros y de centros 
nocturnos visitados a veces por “enviados” y a veces por funcionarios que les reclamaban pagos para dejarlos 
trabajar  “sin problemas”. La buena noticia es que eso se acabó tras revelarse el ardid, la mala es que el grupo de 
acosadores ya encontró un nuevo modus operandi y aplican “la dormilona” a los dueños de antros y 
restaurantes que piden licencias de alcoholes o renovaciones y los traen “a la vuelta y vuelta” sin que salga el 
trámite. La Ley de Herodes. Gestores. Esos empresarios, que hay que decirlo tampoco son unas blancas 
palomitas pero vaya que tienen derechos, ya no son visitados ni amenazados, pero igual pasan meses pagando 
rentas y a veces salarios en espera de poder abrir sus locales… hasta que algún gestor de esos que “ya se 
acabaron” les enseña el  “camino del progreso”. (ESSJ, DQ) 
 
EXPEDIENTE Q / HÁBITAT 
Por Adán Olvera  
Querétaro nuevamente se posicionó a nivel internacional, con la participación del alcalde Luis Nava en el Foro 
de ONU-Hábitat en la ciudad de Nueva York, a donde asistió en representación del gobernador, Mauricio Kuri. 
Nava participó como ponente en la mesa de trabajo de la Iniciativa de Calidad de Vida, en la que participaron 
cinco ciudades del mundo como prueba piloto de políticas públicas encaminadas a brindar calidad de vida a sus 
habitantes. La iniciativa es encabezada por el gobierno del estado, para implementar estrategias conjuntas, y no 
aisladas, en los municipios de la zona metropolitana, que permitirán crear entornos urbanos más sostenibles, 
resilientes y altos en calidad de vida. Para darnos la idea de la magnitud de esto para Querétaro: las ciudades 
modelo de ONU-Hábitat son iniciativas que buscan promover el desarrollo urbano sostenible y mejorar la 
calidad de vida de sus habitantes. Estas ciudades se enfocan en una serie de principios y objetivos clave. La 
sostenibilidad ambiental es una de las características, porque implementan prácticas y tecnologías verdes para 
reducir la huella de carbono, mejorar la gestión de residuos y promover el uso eficiente de los recursos 
naturales; promueven la equidad y la inclusión social, asegurando que todos los habitantes tengan acceso a 
servicios básicos, vivienda digna y oportunidades económicas. Estos modelos fomentan la planificación y el 
desarrollo urbano que considera el crecimiento a largo plazo, la conectividad y la accesibilidad, así como la 
creación de espacios públicos de calidad. La capital de Querétaro, obviamente, aspira a tener estos y otros 
indicadores para ser modelo en el mundo. Estamos en un camino para lograrlo, no quiere decir que estemos 
incluidos, pero somos considerados por algunas prácticas del gobierno municipal de la capital. Las ciudades 
modelo de ONU-Hábitat sirven como ejemplos inspiradores de cómo las prácticas y políticas urbanas pueden 
contribuir a la creación de entornos urbanos más sostenibles, inclusivos y resilientes. De rebote. El Tribunal 
Electoral del Estado de Querétaro anda repartiendo sanciones para casi todos los actores y partidos políticos 
que participaron en el reciente proceso electoral, y la sorpresa es que casi todos los partidos políticos se 
hicieron acreedores a sanciones por violar la ley electoral, lo cual quiere decir que lo tienen perfectamente 
medido, y lo importante es guardar dinero para pagar las respectivas multas y seguir adelante. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
Confirma tren. No se concretó en el sexenio de Enrique Peña Nieto, pero se contempló la idea y el proyecto de 
construir el tren México-Querétaro no fue olvidado por el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, quien 
siempre lo puso como una buena idea, pero nunca se consideró como un proyecto de esta administración. Sin 
embargo, la virtual presidenta de la República ya anunció que el tren entre la capital del país y Querétaro sí está 
en sus planes al llegar al Palacio Nacional. Será el tren de pasajeros México-Guadalajara, con estación en 
Querétaro, y si alcanza el tiempo, iría hasta Nogales. Desencanto priista. Un anuncio espectacular, ubicado en 
la avenida Epigmenio González (casi en esquina con 5 de Febrero), mostró un meme viral con el que sus autores 
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exhibieron su descontento con la posible reelección de “Alito” Moreno como dirigente nacional del PRI. La 
dirigencia local no ha emitido comentarios sobre este anuncio; sin embargo, varios cuadros priistas han sacado 
a la luz la tensión interna del partido, pues mientras unos respaldan a su líder, otros insisten en que Moreno se 
vaya del PRI. Sin favoritos. Mientras tanto, en el PAN, el gobernador Mauricio Kuri avaló a tres de los perfiles 
que levantaron la mano para dirigir al partido blanquiazul. El mandatario panista calificó bien las aspiraciones 
de Damián Zepeda, Jorge Romero y Adriana Dávila, aunque fue cauteloso al evitar nombrar a alguno como su 
favorito. Para Kuri, el hecho de que haya interés de perfiles de ese nivel, es muestra de que en el PAN hay 
cuadros para llevar al panismo a buen puerto. (AD QRO 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
AMLO acusa machismo en sus adversarios. Que, en la mañanera de ayer, un reportero le preguntó al 
presidente López Obrador si, como cuenta la leyenda urbana que en los tiempos del presidencialismo del PRI y 
del PAN los mandatarios en turno entregaban tres sobres blancos cerrados al término de su administración a su 
sucesor, con la indicación de que el primero debía abrirse antes del primer Informe de gobierno y el texto decía: 
“Échale la culpa a tu antecesor”; el segundo se abriría a la mitad del sexenio y el mensaje era: “Échale la culpa a 
tu gabinete” y el tercer y último sobre tenía que abrirse antes del sexto informe, cuyo contenido decía: “Prepara 
otros tres sobres”, él le dejaría tres consejos a Claudia Sheinbaum… a lo qué él respondió: “No, no. Miren, 
nuestros adversarios, por machismo, porque no conocen a la presidenta electa, piensan que es una mujer 
susceptible a la manipulación y que van a influir en ella; se equivocan, se equivocan. Claudia es una mujer con 
convicciones, con principios y con carácter; entonces, ella es la que me puede dar consejos”. Querétaro, sin 
observaciones ni montos por aclarar ante la ASF. Que la Auditoría Superior de la Federación dio a conocer 
los resultados de la primera entrega de la revisión de la cuenta pública 2023, con corte a junio de 2024, en los 
cuales Querétaro se mantiene entre los estados más destacados en transparencia y rendición de cuentas, 
destacó el secretario de la Contraloría, Óscar García González, y aseveró que esto refrenda el manejo financiero 
sólido, transparente y la correcta rendición de cuentas que existe en Querétaro. El funcionario estatal explicó 
que en este ejercicio se analizaron recursos asignados a la entidad para el Fondo de Aportaciones para la 
Educación Tecnológica y de Adultos, lo que involucró la fiscalización de poco más de 70 millones de pesos. 
Asimismo, subrayó que los resultados emitidos por la ASF indican que no existen montos por aclarar, 
cantidades para reintegrar ni tampoco recomendaciones para seguimiento, por lo que, una vez más, Querétaro 
se mantiene con cero perfecto, debido al trabajo realizado por la Contraloría, así como por la coordinación 
interinstitucional que existe con las auditorías y entidades del Poder Ejecutivo y los municipios. Rendirá 
Botello cuarto informe legislativo. Que este jueves, Alfredo Botello Montes, senador panista por Querétaro en 
la 65 Legislatura, presentará, en el Teatro de la República, a las 18:00 horas, su cuarto informe de actividades 
legislativas. Botello Montes tiene en su trayectoria legislativa el haber sido diputado local en la 52 Legislatura 
del estado y diputado federal en las 58 y 62 a nivel federal, además de senador en la 64. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA  
Iván Reséndiz, el primer alcalde electo de la 4T que visita al gobernador Kuri. El gobernador Mauricio 
Kuri, nos cuentan, ha sostenido encuentros con algunos de los alcaldes electos. Ayer pasó lista en La Casa de la 
Corregidora Iván Reséndiz, quien recordemos ganó la elección en Ezequiel Montes como candidato de Morena y 
el PT. Reséndiz, nos señalan, se dio con todo en la campaña contra los panistas, pero eso aseguran, es parte del 
pasado. Es el primer integrante, nos refieren, de la 4T que visita al gobernador, lo que indica que ya dejaron 
atrás sus diferencias partidistas en aras de buscar acuerdos institucionales.  La duda de una posible traición 
del PAN al PRI, en Colón  A poco más de un mes de que se dieron las elecciones, nos cuentan, sigue sin 
borrarse la duda de que el PAN traicionó al PRI y a Manuel Montes, quien buscó la reelección. Recordemos que 
Montes es militante del tricolor y fue el candidato de los partidos referidos. Personas cercanas a Manuel han 
analizado lo que pasó y creen que el dia de la jornada electoral hubo un operativo azul, comandado por la gente 
del exgobernador Francisco Dominguez, para llevar el voto para los candidatos del panismo a todos los puestos 
legislativos, pero en el caso de la alcaldía, pidieron que se votara por Gaspar Trueba, de MC, quien al final ganó. 
Difícil de comprobar esa afirmación. (EUQ 2) 
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SERÁ QUERETARO UN "SPACEPORT" 
Por Pedro Pablo Tejada 
Querétaro se atraviesa en la pista de la nueva carrera especial. Una industria que, en su desarrollo, generó 
inversiones por 269 mil millones de dólares en los últimos 10 años, según reporte de Space Capital. Estados 
Unidos y China lideran, con modernas tecnologías y modelos de negocio, los vuelos al espacio realizados por 
empresas privadas. Sobre todo startups (es una empresa de nueva creación que, gracias a su modelo de 
negocio-escalable y al uso de las nuevas tecnologías, tiene grandes posibilidades de crecimiento). Space X, 
fundada por Elon Musk en 2002, es actualmente líder en número de lanzamientos de naves a la Estación 
Espacial Internacional. El primer vuelo tripulado de Space X llegó a la EEI a finales de mayo de 2020, Marco del 
Prete, secretario de Desarrollo Sustentable, me confirma que el aeropuerto de Querétaro pasó los análisis 
preliminares de la Federal Aviation Administration para convertirse en el primer Puerto Espacial (SpacePorts) 
fuera de Estados Unidos. El gobierno de Querétaro y la SEDESU Qro (administradora del puerto aéreo local) 
realizan ahora el proceso de certificación integral. "Vamos muy bien en eso", le dice el gobernador Mauricio 
Kuri al periodista Aurelio Peña al confirmar el proceso de certificación. Mauricio le informa entusiasmado que 
inclusive ya hay un fabricante de trajes especiales que le prometió venir a invertir aquí, si se consolida la 
autorización. Del Prete, uno de los más rentables colaboradores de Kuri, indica que ya pasaron con éxito la 
primera etapa que asegura es posible, que Aviones Nodrizas despeguen desde aquí, transportando cápsulas 
espaciales comerciales con pasajeros que irán al espacio El proceso de certificación es integral. Las cápsulas 
saldrán de la pista en un avión nodriza, y regresarán solas, a la misma pista queretana, luego del viaje especial. 
La certificación para realizar Space Flights (que hoy solo la tienen Houston Texas y Salt-Lake Utah), empujará la 
llegada de la industria espacial a Querétaro. Para entender la dimensión del logro, que enfrenta Marco del Prete 
y el gobernador Kuri, Houston tuvo inversiones por 5 mil millones de dólares (en la industria espacial) cuando 
se convirtió en el puerto espacial. Después de José Calzada, que vendió Querétaro al mundo y logró que hasta el 
ex presidente Barak Obama recomendaría invertir aquí, el gobernador Kuri logra la consolidación de un estado 
maduro, con certeza jurídica, seguridad, calidad de vida y con inversiones históricas en el mercado de los 
DataCenter, la industria aeronáutica y la espacial. Querétaro tiene una tasa de desempleo del 2.9% (INEGI), y 
tendría ventas netas globales por mil 526 millones de dólares. Un monitoreo de la Secretaría de Economía 
realizado del 1 de enero al 30 de junio, descubrió que el sector privado hizo 143 anuncios públicos de inversión 
en Querétaro, por 45 mil 464 millones de dólares, que genera mil nuevos empleos. El 14% de la Inversión 
Extranjera total que entra el país en 2024 será para Querétaro. En 2023 fueron 110 mil 744 electorales. En 
nuestro estado se venden todos los días 80 automóviles nuevos. Llegan 40, para mover a 123 nuevos 
queretanos. Ahora llegarán cápsulas espaciales. (EUQ 4) 
 
FUEGO AMIGO  
Café jurásico. Dos veteranos del PRI y el PAN, Rubén Galicia Medina -presidente del tricolor en los tiempos del 
gobernador Rafael Camacho Guzmán- y Alfredo Botello Montes, secretario de Gobierno con Francisco Garrido 
Patrón, platicaron ayer en el 1810 y coincidieron en apoyar la reelección en los partidos y en los cargos de 
elección popular y no adelantaron si mantendrán la alianza en el 2027. Alfredo rendirá hoy su último informe 
como senador en el Teatro de la República, teniendo entre otros invitados a sus compañeros de Cámara Kenia 
Rabadán, Damián Zepeda y Alejandra Noemí Reynoso, entre otros. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
Felicidades a todos los abogados. Hoy se celebrará el Día del Abogado con una comida en el salón Los Olivos 
de El Marqués, a la que convocan, juntos por primera vez, el Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro (el 
más antiguo de la entidad) la Barra de Abogados, el Colegio de Abogados Penalistas del Estado y la Asociación 
Nacional de Abogados de Empresa. Nuestra más sincera felicitación para todos sus integrantes. Agua del 
derecho debe aplicarse a pecho. (PA) 
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Jueces federales en pie de guerra. Ahora sí, son juez y parte: Sabino. Se manifestarán mañana contra la 
reforma. Y el domingo foro de Morena en Querétaro. ¿Sí buscará Nava dirigencia estatal del PAN?. Plantea Kuri 
abrir el partido a los ciudadanos. En pie de guerra. Así está una gran parte de los miembros del Poder Judicial de 
la Federación en defensa de la última frontera para garantizar la legalidad y evitar el absolutismo político en 
México. Este viernes habrá un acto inédito en la mismísima sede estatal de Avenida Fray Luis de León 2880, 
Centro Sur, al que está convocado todo el personal de los órganos del XXII Circuito. Esto incluye a los seis 
Tribunales Colegiados, nueve Juzgados de Distrito, Centro de Justicia Penal y Primer Tribunal Laboral Federal 
de Asuntos Individuales en el Estado. Ahí se espera el posicionamiento de inconformidad con la reforma judicial 
por parte de la Asociación Nacional de Magistrados y Jueces Federales a la que se suman los titulares del XXII 
Circuito. Al encuentro están invitados los dirigentes de los colegios y asociaciones de abogados, miembros de la 
sociedad civil en general y medios de comunicación. Doy fe. -Oído en el 1810- Otros datos. Mientras tanto los 
legisladores de Morena continúan celebrando sus foros de apoyo a la iniciativa de reformas del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, como el del próximo domingo en el Teatro de la República, con la presencia del 
líder senatorial Ricardo Monreal, el senador Cravioto y la ministra Lenia Batres. La organización está a cargo del 
diputado federal Luis Humberto Fernández. Son señales. -¡Preeeparen!- No, peeero… Dijo el alcalde de 
Querétaro hace unas semanas a este armero que no buscaría dirigir al PAN en el estado. Lo anterior, luego del 
proceso electoral del 2 de junio y el tsunami morenista que pegó a nivel nacional y tocó también estas tierras. 
En esas nos quedamos cuando, ayer, Nava confió a los reporteros que forma parte de la comisión que 
desarrollará la convocatoria para elegir al presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PAN. Me queda claro 
que perfiles como el del presidente municipal, que va aterrizando procedente de la ONU, en Nueva York, 
difícilmente serán desechados de los planes de Acción Nacional para lo que vendrá. Pendientes.. -
¡Preeeparen!- Por cierto. El gobernador Mauricio Kuri puso el dedo en la llaga cuando dijo ayer que Acción 
Nacional se alejó de la gente, por lo que urgió a hacer un cambio y una profunda introspección en su partido. “Lo 
más importante es el tema de los estatutos, que se cambien para poder abrir el PAN a la ciudadanía”. Tiene 
razón. -¡Aaapunten!- No son enchiladas. La certificación que se le realizará al Aeropuerto Intercontinental de 
Querétaro para que pueda ser aprobado como un espacio calificado y adecuado para el despegue y aterrizaje de 
naves espaciales tardará seis meses, dijo el secretario de Desarrollo Sustentable del estado de Querétaro, Marco 
Antonio del Prete Tercero. ¡A volar!. -¡Fuego!- Priistas. Ya aparecieron mantas en Querétaro en contra de la 
reelección de “Alito” Moreno en la presidencia municipal con el clásico meme de  “Wey, ya”. ¡Porca miseria!. (PA 
2) 
 
REFORESTANDO CONCIENCIAS  
Por Katia Reséndiz 
Sequía contra escasez. Los encabezados de los periódicos, de los últimos meses en Querétaro han girado en 
torno a la sequía y el impacto que la misma ha tenido, lo pongo en contexto porque me han preguntado mucho 
si la sequía excepcional que hoy padece nuestro estado ha sido por falta de agua, así que en base a ello quise 
escribir la presente columna,  para poder compartir la diferencia entre sequía y escasez ya que cada uno 
representa fenómenos distintos. Comprender la diferencia entre ambos es crucial para abordar eficazmente los 
desafíos relacionados con el agua. La sequía es un fenómeno meteorológico natural caracterizado por la 
ausencia prolongada de precipitaciones en una región específica. Esta falta de lluvia conduce a una disminución 
significativa o total de la humedad del suelo, afectando en consecuencia la producción agrícola y la 
disponibilidad de agua en ríos, lagos y acuíferos. Las sequías pueden ser clasificadas en varios tipos: 
meteorológica, agrícola, hidrológica y socioeconómica, dependiendo del ámbito en que sus efectos se hagan más 
evidentes. Por ejemplo, una sequía meteorológica se define por la reducción en la cantidad de precipitaciones, 
mientras que una sequía agrícola afecta la producción de cultivos debido a la insuficiente humedad del suelo. 
Por otro lado, la escasez de agua es un problema más complejo y de naturaleza humana, relacionado con la 
incapacidad para satisfacer la demanda de agua en una región determinada. Este fenómeno puede ser causado 
por una variedad de factores, incluyendo la sobreexplotación de los recursos hídricos, la contaminación del 
agua, el crecimiento demográfico y el desarrollo económico. A diferencia de la sequía, que es temporal y cíclica, 
la escasez de agua puede ser crónica y persistente, agravada por la gestión ineficiente y la falta de 
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infraestructura adecuada. Una forma de entender mejor la diferencia es considerar que una región puede 
experimentar sequía sin necesariamente enfrentar escasez de agua, y viceversa. Por ejemplo, una ciudad con 
una infraestructura robusta de almacenamiento y distribución de agua podría resistir una sequía prolongada 
sin sufrir escasez. En contraste, una región con recursos hídricos limitados y una gestión deficiente puede 
enfrentar escasez de agua incluso en ausencia de una sequía meteorológica. Es importante destacar que tanto la 
sequía como la escasez de agua tienen consecuencias graves para las comunidades afectadas. La sequía puede 
llevar a la pérdida de cosechas, incremento en los incendios forestales y reducción en la generación de energía 
hidroeléctrica. La escasez de agua, por su parte, puede resultar en la falta de acceso a agua potable, conflictos 
por el agua y deterioro de la salud pública. Abordar estos desafíos requiere estrategias diferenciadas. Para 
mitigar los efectos de la sequía, es crucial invertir en sistemas de alerta temprana, prácticas de conservación del 
agua y tecnología agrícola resiliente. Para enfrentar la escasez de agua, se necesita una gestión integral del 
recurso hídrico, que incluya la modernización de infraestructuras, políticas de uso eficiente del agua y la 
protección de las fuentes de agua contra la contaminación. En pocas palabras, mientras que la sequía es un 
fenómeno natural de falta de lluvia, la escasez de agua es un problema humano de gestión y demanda. 
Reconocer y diferenciar estos conceptos es fundamental para desarrollar soluciones efectivas y sostenibles en 
la gestión del agua. Para concluir es oportuno compartir que afortunadamente en Querétaro se supo reaccionar 
ante la sequía inédita por la que estamos atravesando, declarando al estado en situación de emergencia por 
situación de sequía, se pudo acceder a recursos extraordinarios y mitigar en lo más posible sus efectos. (PA 5) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Análisis. El alcalde capitalino Luis Nava se integrará a una comisión nacional en el PAN que se enfocará en 
analizar los resultados electorales de este partido el pasado 2 de junio. Aún no se tienen detalles de cómo 
trabajará esta comisión, aunque hay llamados cada vez más frecuentes a la necesidad de la reflexión al interior 
sobre el actuar del partido, independientemente del perfil que asuma la dirigencia nacional. Veremos cuál es la 
ruta de trabajo y los resultados que resulten de ello. Despido. Luego de que surgiera en redes sociales el 
maltrato a un felino por parte de una persona en Satélite, la empresa Red Ambiental, a través de un 
comunicado, reconoció que pertenece a su institución, por lo que, ante los hechos, fue despedido. El empresario 
Ricardo Salinas se sumó a la condena pública invitando a que "la justicia social lo eduque". La violencia no se 
resuelve con más violencia. Ojalá que la persona agresora reciba el castigo conforme a la ley. Tren. Claudia 
Sheinbaum anunció que el tren de pasajeros México-Querétaro-Guadalajara comenzará una vez que se ponga la 
banda presidencial. Al anuncio se sumó el alcalde electo, Felifer Macías, quien en sus redes, manifestó que habrá 
colaboración al proyecto. Parece que ahora sí será una realidad, este proyecto de movilidad para Querétaro. (P 
2) 
 
ME LLEVA EL DIABLO 
Prepara Ricardo Anaya su regreso a Querétaro; va por la dirigencia del PAN. Se mueve Ricardo Anaya en 
la entidad y prepara su regreso; y a pesar de las advertencias del exgobernador Pancho Domínguez, en el 
sentido de que nada tiene que hacer en Querétaro, Anaya hace oídos sordos y opera el abordaje a la dirigencia 
estatal. Ante un escenario adverso en el país para el PAN, y sin mayor margen de maniobra en el Senado, solo 
para abordar la tribuna y con su retórica hacer protagonismo, Ricardo Anaya mueve a sus peones en la entidad 
y los lanza para abordar la dirigencia estatal del blanquiazul. Postula al diputado local Guillermo Vega y a 
Roberto Sosa, al que ya le dicen “el voy a todas”: quería ser candidato al Senado, dijo que también a gobernador, 
y ahora por órdenes de Anaya se apunta para dirigir al PAN. Ricardo Anaya se blinda con la dirigencia del PAN 
ante la muy posible pérdida del municipio de Querétaro y ante la posibilidad de que las autoridades electorales 
acepten las impugnaciones de Chema Tapia, y con ello se abran más de 900 paquetes electorales –en principio 
eran 700, pero salieron más anomalías– y que este supere a Felifer. Es muy posible que proceda la impugnación 
de Chema Tapia, lo sabe Ricardo Anaya, el patrón no solo de Felifer, sino también de algunas autoridades 
electorales en la entidad. Sabe que existe la posibilidad de que el PAN pierda el municipio de Querétaro, y ante 
la debacle nacional del PAN, Anaya prepara su regreso, y con ello, su candidatura a gobernador en el 27. Aunque 
el PAN sufrió su peor derrota en el país y está casi agónico, de 2018 a la fecha pasó de tener 13 gubernaturas a 
solo cuatro; en este 24 solo ganó dos senadurías de mayoría, y de diputados federales ni se diga. La dirigencia 
nacional fue impuesta por Ricardo Anaya, que regresará a México como senador pluri y está tan seguro de ello 
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que ya está preparando su retorno a Querétaro, retando a Pancho Domínguez, a ver si es cierto que se va a 
topar con él. La dirigencia estatal del PAN está abandonada desde hace tres años, y aunque la actual “dirigente”, 
Leonor Mejía, dice que no se va –aunque nunca estuvo–, tras el descalabro electoral y el premio que le dieron de 
una diputación “pluri”, su salida es inminente. La lógica implicaría que los panistas locales reforzarán esa 
posición poniendo a un líder nato, un militante reconocido y respetado que debería ser Alfredo Botello –el jefe 
Botello, como le dicen–, es el ideal; pero algo sabe que sí quiere, pero no va. Ante el vacío creado, el diputado 
anayista, Guillermo Vega, levantó la mano y se ve que va fuerte para participar en el próximo proceso de 
renovación de la dirigencia estatal del PAN, por lo que resaltó que la persona que sea electa debe ser un líder 
con el objetivo de motivar y reanimar la estructura, o sea, él. Anaya no manda solo a Guillermo Vega, también 
apunta “al todas voy” Roberto Sosa, que ya declaró –se había tardado– que quiere ser el dirigente del PAN en la 
entidad. Y tiene lógica, Sosa es diputado federal electo, pero sabe que en San Lázaro ni él ni su bancada tienen 
nada que hacer ante la abrumadora mayoría de Morena. Lo sabe su patrón Anaya y, por si las dudas y no se le 
haga con Guillermo Vega, manda “al todas voy” Sosa a presionar. Es de pronóstico el encontronazo que tendrá 
Anaya con Pancho Domínguez, que hace 15 días no se lo mandó decir, se lo dijo públicamente: si Ricardo Anaya 
regresa a Querétaro se topará con Pancho Domínguez.  Veremos de qué cuero salen más correas. Por lo pronto, 
Anaya quiere la dirigencia del PAN porque sabe que por el factor Chema Tapia uno de sus cartuchos se puede 
quemar y se quedaría sin el municipio de Querétaro. Nada está escrito. (EL CANTO DE LOS GRILLOS) 
 
“SOMOS EL CAMINO”; LA U. POLITECNICA DE SANTA ROSA, ACELERA Y AFIANZA SU CRECIMIENTO 
Por Andrés González  
Ubicada al norte de la capital queretana – en la inmediaciones de Santa Rosa Jáuregui – La Universidad 
Politécnica de Santa Rosa, a solo 13 años de haber sido fundada con tan solo 200 estudiantes en su apertura, en 
este 2024 acelera y afianza su crecimiento, no solo en el número de estudiantes, sino también en la calidad 
educativa que ahí se brinda. Y se encuentra en pleno tiempo de nuevas inscripciones. Sin prisa, de todo esto 
platicamos con su joven rector, el Maestro Cristián Reyes Méndez que augura en este tiempo de nuevas 
inscripciones, que la Politécnica de Santa Rosa estará llegando a cerca de un mil 800 estudiantes, en total. 
“Actualmente, la Universidad Politécnica de Santa Rosa cuenta con cinco carreras de ingeniería y un programa 
de licenciatura. A las primera pertenece Ingeniería en Robótica Computacional; Ingeniería en Metrología 
Industrial, que es la ciencia de la medición; Ingeniería en Software; Ingeniería en Sistemas Automotrices y la 
Ingeniería en Animación y Efectos Visuales. La licenciatura es en Terapia Física. Todas estas carreras tienen una 
enorme demanda en Querétaro y el centro del país”. Esta Universidad también tiene la oferta de dos posgrados: 
la Maestría en Enseñanza de la Ciencia y a partir de este enero del 25, la Maestría en Calidad Industrial. Esta 
escuela de enseñanza superior, atraviesa por la etapa de inscripciones que se prolonga hasta el 19 de julio; se 
continúa con un examen de diagnóstico de admisión el 26 de julio para proseguir con uno de colocación del 
nivel de inglés. Pero, ¿Sabe usted dónde se ubica la Politécnica de Santa Rosa? Su dirección oficial es Carretera 
57, en el kilómetro 31 más 150, en Santa Rosa Jáuregui, justo pasando el Parque Industrial Querétaro. Y para 
darnos una idea más clara del crecimiento de este Centro de Enseñanza Superior, baste decir que en la 
actualidad tiene un plantel de 180 colaboradores, entre personal administrativo y personal docente. Y sin 
presunción alguna, el Rector da a conocer que las carreras de Metrología Industrial, Ingeniería en Software y 
Sistemas Automotrices,  “acaban de ser acreditadas por los Comités Interinstitucionales para la Evaluación 
Superior CIES, lo cual garantiza la calidad de nuestra enseñanza”. Aquí en la Politécnica no se detiene el 
compromiso ni con la enseñanza ni con Querétaro porque por ciclo escolar egresan de este centro alrededor de 
350 alumnos y de este total y en el primer año de egresados,  “se colocan en las fuentes de trabajo un 75 por 
ciento, siendo una de las más altas que puedan tener la escuelas de enseñanza superior en el estado”. Y puso un 
ejemplo como el caso de los ingenieros en Software, que alcanza una colocación hasta del 95% o la de 
Metrología Industrial, está cercana al 90 por ciento. “Ante tal alta solicitud de ingresos, la Politécnica de Santa 
Rosa está por inaugurar un nuevo ciclo de docencia que nos permitirá aumentar a 480 espacios para 
estudiantes y que para el siguiente año poder alcanzar los 2,300 estudiantes”. Pero hay muchas y nuevas 
noticias. La U. Politécnica de Santa Rosa cumple con amplios programa de internacionalización, uno de los 
fuertes de esta Universidad, porque en el año 2023, salieron a diversos países 81 estudiantes, hacia los Estados 
Unidos, Canadá, Francia, Colombia o Alemania, “presentando perfiles más atractivos para conseguir un empleo, 
con un apoyo específico del Gobierno del Estado, para reconocer el total respaldo en esto del gobernador 
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Mauricio Kuri”. Pero eso no es todo: La Universidad Tecnológica de Santa Rosa es un centro de enseñanza 
superior incluyente, de los pocos que aquí existen. El otro es la propia Universidad Autónoma de Querétaro. 
Esto significa que reciben a estudiantes con alguna discapacidad, ya sea auditiva, motriz, discapacidad visual o 
psicosocial. Por todo lo dicho y por su alta calidad en la enseñanza, es que la Universidad Tecnológica de Santa 
Rosa se ubica entre las mejores escuelas de educación superior en el estado de Querétaro. (CÓDICE 
INFORMATIVO) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Acribillado. ¿Por qué esa brutalidad y saña? Difícil de explicar, pero fácil de entender: o los malandros no 
quieren matar, sino amedrentar con tintes de terrorismo, o les sobra el dinero para derrocharlo en plomo, o 
tienen muy mala puntería. (N) 
 
INICIA LA PERE 
En un importante documento del Dr. Jaime Zúñiga Burgos, nuestro cronista estatal, dedicado a los hermanos 
peregrinos a pie de Querétaro al Tepeyac, nos precisa que desde el año de 1882, se organizó una feria en el 
Palacio de Gobierno, edificio que ocupa ahora el Archivo General del Estado, a fin de festejar la llegada del 
Ferrocarril Central México-Irapuato y el telégrafo. Aprovechando el ferrocarril, un grupo de queretanos se 
organizaron para visitar la Basílica de Guadalupe. Narra que para el siguiente año se sumaron más y se 
agregaron otros que por no poder pagar, hicieron el recorrido caminando. Cita el Dr. Zúñiga Burgos que los 
siguientes tres años llegaron a ser 100 los que viajaban en el ferrocarril así como los que lo hacían a pie. Para 
1886 se suma el clero encabezado por el obispo Rafael Sabás Camacho y para 1888 se integró el padre 
Florencio Rosas como encargado de la misma. En 1889 la peregrinación reúne a 500 que viajaban en tren y otra 
cantidad similar que iban caminando. De 1913-1916 aún con motivo de la Revolución Mexicana se complica la 
participación masiva y en 1922, se funda la Pía Unión de Peregrinos a Pie al Tepeyac, siendo su primer 
presidente, su abuelo J. Trinidad Burgos Alonso, acompañado de Antonio Farfán, como Secretario y Gregorio 
Vega en la Tesorería. Del tiempo de Don José Trinidad Burgos Alonso, quien nació en San Juan del Río, de los 
viajes en Ferrocarril Central y los primeros romeros a píe al Tepeyac, ahora partirá la Pere de Neblinas y 
sumarán en la columna principal 35 mil hombres y unas 25 mil mujeres y para ello está listo el operativo para 
acompañar a los romeros al Tepeyac, con las Secretarías de Seguridad Ciudadana y de Salud, así como la 
Coordinación Estatal de Protección Civil. Para efecto se mantuvieron reuniones previas con la Diócesis de 
Querétaro y está dispuesto el cien por cien de la fuerza disponible de Policía Estatal para la cobertura y el 
acompañamiento durante el trayecto en coordinación con las policías municipales, incluyendo los estados que 
cruza la romería más importante de México, por su antigüedad y el número de participantes. En cuanto a la 
salud de los peregrinos el operativo fue planeado con antelación capacitando a quienes estarán a cargo del 
manejo de los alimentos. La Secretaría de Salud vigilará aspectos de epidemiología y riesgos sanitarios. Y es que 
en una concentración que podría alcanzar entre los 80 y los cien mil fieles caminando y soportando las 
inclemencias del tiempo, además del desgaste físico, se tiene que vigilar el agua que consumen, para evitar 
enfermedades, que ya de común se sabe que el peregrino enfrenta padecimientos respiratorios, 
gastrointestinales y lesiones musculares, además de ampollas y torceduras. También es de destacar las 
ambulancias para los contingentes de mujeres y hombres, cada una con dos profesionales a bordo. Este viernes 
a las 08:00 horas, inicia la pere desde Neblinas, Landa de Matamoros, con la columna de mujeres y desde ese 
mismo instante, Noticias estará informando. (N) 
 
LUZ VERDE A TREN 
Aunque el asunto sigue en planes, todo parece indicar que el proyecto del tren México-Querétaro será una 
realidad desde el primero de octubre, una vez que Claudia Sheinbaum tome posesión como presidenta de 
México. Recordemos que la propuesta comenzó a gestarse desde la presidencia de Enrique Peña Nieto, cuando 
comenzaron los primeros pasos de este proyecto que se “descarriló” por temas de corrupción. La necesidad de 
mejorar la movilidad en la zona es la misma y ahora las circunstancias son otras. Parece que está puesta la mesa 
para que se realice este proyecto que al menos se prevé que se desarrolle en cuatro años y medio. Veremos si, 
antes de que tome posesión Sheinbaum, se develan más detalles; no obstante, esto es una buena noticia para la 
entidad, que será punto nodal para conectar no solo la Ciudad de México con Guadalajara, sino también la 



JUEVES 11 DE JULIO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 11 

Ciudad de México con Nuevo Laredo. Se tendrán que conocer trazos de vía para que esto consolide el desarrollo 
de localidades por donde pase este sistema de transporte que parece que estará en auge para los próximos 
años. (AD 2) 
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